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【论  文】 

顾颉刚先生百年祭1 
 

费孝通 

 

今天我来参加顾颉刚百岁纪念会，感想很多。我对顾颉刚先生一向敬崇和爱慕，他是我们三

吴书香的骄傲。他在燕京大学执教时，我正在未名湖畔上学，但我没有上过他的课，听过他的讲。

我们属前后两代，相差17年，由于学科不同,我错失了上门拜师的机会。我对史学早年并不发生

兴趣，更怕读古书，读也读不懂，因之，和顾先生交臂错失。 

顾先生的名字我早已耳熟，他的为学我是衷心钦佩的。那时我还在东吴附中读书，我已读到

顾先生的《古史辨》(第一册是在1926年出版的)。当时我上课时不很守规矩，凡是老师讲的课听

得厌烦时，就偷偷看自己想看的书，《古史辨》就是其中之一。我喜欢这本书是因为它告诉我，

书上的东西不要全信，看书要先看一看这书是谁写的，想一想他为什么要写这本书。那时我正是

十七八岁的小青年，思想活泼，就喜欢听这种别的书上和教室里听不到的话。头脑里还没有形成

教条，敢于怀疑，很忌“有书为证”这类的话。所以《古史辨》吸引了我，提醒我不要盲目认为

凡是印在书上的都是可靠的。 

后来我看到陆懋德先生说：“此书实为近年吾国史学界极有关系之著作；因其影响于青年心

理者甚大，且足以使吾国史学发生革命之举动也。”我就是受到这本书影响的青年之一。我还极

同意周予同先生所说的话：“他不说空话，不喊口号。”“他是有计划的、勇敢的，就心之所安，

性之所近，力之所至，从草学问与著作”。这些我在青年时代听到的话，铭记在心，现在年老了，

可以加上一句，“受用一生”。我按这几句话做，固然吃了不少苦头，但也尝到真正的甜头。苦

头吃过了，也就过去了。甜头却留在心底，历久更甘。 

近世的中国学术界大体上也许可以分为四代。从“五四”到抗战是一代，属于我老师们的一

代，顾先生就是属于这一代。从抗战开始到解放前后是我这一代，解放后到70年代末是一代，最

近这10年又可作为一代。一代有一代的特点，各领风骚几十年。第一代的人物我所接触到的许多

老师中有比较深刻的印象。他们确是具有一种特殊的气质，追求真理，热爱科学，在他们看来科

学之可贵不是已存在的知识而已，主要在不断追求知识的这股劲。一个人只有一个小小的脑袋，

能有天大的本领，装得尽人间知识？只有人类世世代代追求知识，累积起来，才能越来越多。比

如我年轻时代在东吴学生物学时，遗传基因还是先进的知识，现在时隔不过几十年，人们已经掌

握了利用基因来改造物种的技能，即所谓遗传工程。已有的知识总是有限，经过不断追求就成了

无限。人类是演进来的，还在演进，将来会演进成什么样子，我们现在还不清楚。 

我上一代的学者那种一往无前推陈出新的精神确是动人，我相信它符合宇宙的演进规律。我

去年在《读书》杂志上发表了一篇《清华人的一代风骚》，就是想歌颂我们上一代的这种精神。

我写的是关于汤佩松先生一生的奋斗经过。他在生物学战线上冲锋陷阵，远远地超出当时西方的

生物界。可惜生不逢时，他培养的花圃里并没有百紫千红的喧赫起来，但是那种精神却表现了我

们民族的素质，光辉的前途是可以信得过的。 

顾先生不又是这样的一个突出的例子么？他的《古史辨》却比汤佩松先生的“生命之源”幸

运多了。顾先生这支锋利的笔杆居然把几千年占在历史高位的三皇五帝摧枯拉朽地推倒了。原来

不过是历代编下的一段神话！历代古人曾费了九牛二虎之力搭成的这座琉璃宝塔被顾先生拆成一

                                                        
1 刊载于《费孝通文集》第十三卷，群言出版社 1999 年版，第 26-32 页。 
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堆垃圾。这不是一件大大的快事么？三皇五帝的偶像都拉得倒，也预示了没有事实基础的历史的

纸老虎，都不会经得住科学的雷电。 

顾先生是打破偶像的前锋。他在《古史辨》第四册的序里说：“我们的古史里藏着许多偶像，

而帝系所代表的是种族的偶像……王制为政治的偶像……道统是伦理的偶像……经学是学术的

偶像……这四种偶像都建立在不自然的一元论上。本来语言风俗不同，祖先氏姓有别的民族，归

于黄帝的一元论……有了这样坚实的一元论，于是我们的历史一切被其搅乱，我们的思想一切受

其统治……所以我们无论为求真的学术计，或为求生存的民族计，既已发见了这些主题，就当拆

去其伪造的体系和装点的形态而回复其多元的真面目，使人晓然于古代真相不过如此，民族的光

荣不在过去而在将来……” 

顾先生这番激昂慷慨的议沦，加上他手不绝书那么厚厚的论证，使像我一样的青年学生完全

折服了。事经半个多世纪,我年纪已进入耄耋之列，顾先生也已经过去了13年，我们今天在这里

纪念他的百岁时，作为他一个没有及门的同乡后生，我心里却非常矛盾。我毫不动摇地承认顾先

生所说历代虚构的这部上古史，甚至可以类推到以后的许多传说性的史实，都是不足信的。但是

我们的祖祖辈辈难道全是居心叵测的诳言家么？他们为什么要编出一套虚构的历史呢？他们认

真地虚构这一套历史这件事的本身反映着一件什么真实的历史过程呢？从这个伪编过程能不能

就得出结论说，“古代真相不过如此”，只是一片荒唐的虚妄传说，因而“民族的光荣不在过去

而在将来”。我对这个结论，心里还有疑问，实情恐怕没有这样简单。 

顾先生一代的学者有一个共同的特点，就是反对学术界不动思想，轻易信人，人云亦云的风

气，所以顾先生自己说要造成一个“讨论学术的风气，造成学者们的容受商榷的度量，更造成学

者们的自己感到烦闷而要求解决的欲望”。我这一代在这种学风上虽则已大为衰退，但尚幸余风

未灭，只是几经风雨，有话常自己咽下。今天在顾先生的纪念会上尽情一吐，也可说是话得其所。 

其实今天我想说的内容，在1958年前已经提过了，只是没有联系到《古史辨》本身。今天补

此一课。那是1939年的事，当时我匆匆忙忙从英国回来决心和同胞们共赴国难。到了昆明看到顾

先生在2月29日《益世报》的《边疆》副刊上发表了一篇《中华民族是一个》的大文。他的意思

是“五大民族”一词是中国人自己作茧自缚，授帝国主义者以分裂我国的借口，所以我们应当正

名，中华民族只能有一个，在中华民族之内我们绝不再分析出什么民族。并且着重说：“从今以

后大家应当留神使用这‘民族’二字。” 

我看了这篇文章就有不同意见，认为事实上中国境内不仅有五大民族，而且还有许多人数较

少的民族。我在出国前调查过的广西大瑶山，就有瑶族，而瑶族里还分出各种瑶人。不称他们为

民族，称他们什么呢？我并没有去推敲顾先生为什么要那样大声疾呼中华民族只有一个。我就给

顾先生写了一封信表示异议。这封信在该年5月1日《益世报》的《边疆》副刊上公开刊出了，题

目是《关于民族问题的讨论》，接着顾先生在5月8日和29日撰文《续论中华民族是一个，答费孝

通先生》。长篇大论，意重词严。 

这样的学术辩论在当时是不足为怪的。后来我明白了顾先生是激于爱国热情，针对当时日本

帝国主义在东北成立“满洲国”，又在内蒙古煽动分裂，所以义愤膺胸，极力反对利用“民族”

来分裂我国的侵略行为。他的政治立场我是完全拥护的。虽则我还是不同意他承认满、蒙是民族

是作茧自缚或是授人以柄，成了引起帝国主义分裂我国的原因。而且认为只要不承认有这些“民

族”就可以不致引狼入室。借口不是原因，卸下把柄不会使人不能动刀。但是这种牵涉到政治的

辩论对当时的形势并不有利，所以我没有再写文章辩论下去。 

其实从学术观点上说，顾先生是触及到“民族”这个概念问题的。我们不应该简单地抄袭西

方现存的概念来讲中国的事实。民族是属于历史范畴的概念。中国民族的实质取决于中国悠久的

历史，如果硬套西方有关民族的概念，很多地方就不能自圆其说。顾先生其实在他的历史研究中
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已经接触到这个困难。他既要保留西方“民族国家”的概念，一旦承认了中华民族就不能同时承

认在中华民族之内还可以同时存在组成这共同体的许多部分，也称之为民族了。 

顾先生自有他的想法，我已无法当面请教他了。但是我相信，如果人神可通，他一定不会见

怪我旧事重提，因为历史发展本身已经答复了我们当时辩论的问题。答案是中华民族既是一体，

又是多元，不是能一不能多，能多不能一。一体与多元原是辩证统一的概念。民族并不是一个一

成不变的群体，而是可聚可散，聚散并不决定于名称上的认同，而决定于是否能保证一体内多元

的平等的富饶。我们这个统一的中华民族来之不易，历经几千年，是亿万人努力创造得来的成果，

我们子子孙孙自应力保其繁荣、富强、完整、统一。过去创立的功绩，不应抹煞了，今后的光荣

只能立足在这个现有基础上，从不断创造、不断更新中得来。这一点我希望顾先生能含笑点头，

予以同意。 

我刚在说到我对《古史辨》心里还有疑问后，插入了我和顾先生在民族问题上的辩论，似乎

有一点乱了思路。其实并没有。因为顾先生在民族问题上的主张正说明顾先生思想上存在着一个

没有解决的问题，就是并没有重视一切思想在当时必然有它发生的历史背景。正如顾先生当时要

提中华民族是一个一样是迫于时势。三皇五帝是否也有其必须提的背景呢？我对顾先生的三皇五

帝纯系虚构的说法，并不怀疑。但是想进一步问一下,为什么要虚构这座琉璃宝塔来“欺世骗人”？

真如顾先生所谓拆穿了，“古代真相不过如此”，意思是它只是一片荒唐的虚妄传说。我们古代

历史不是成了一回荒唐事迹了么？我们自然会说“民族光荣不在过去而在将来”了。这是我不同

意他的地方，因为我认为这是出于他没有更进一步深究这座宝塔在中国古史里所起的积极作用。 

其实顾先生在厚厚的多少本《古史辨》中有许多地方已经直接或间接提到或暗示，这个虚构

过程是密切联系着中华民族从多元形成一体的过程。尧、舜、禹、汤原是东南西北各地民族信奉

的神祇。当这些民族与中华民族这个核心相融合时，各别的神祗也就联上了家谱。这一点顾先生

不仅不否认,而且提出了不少证据。使我不能了解的是为什么顾先生那样热忱我们这个中华民族

的统一体,却不愿承认缔造这个民族统一体,使信奉个别神祗的许多集团归成一体的有功的群众

呢？分别的神祗原本是小集团认同的象征。各个小集团融合成了一个较大的集团，很自然需要一

个认同的汇合，这时分别的神祗也就自然而然地联系在一起了。虚构三皇五帝的系统，不是哪一

个人而是各族的群众。如果我们同意中华民族统一体的不断扩大正说明了我们民族的强盛和文化

的发展，那么为什么不肯认可这种认同象征的联宗呢？ 

说得更明确一些，我不能不怀疑顾先生的思路中存在着个没有解开的矛盾。如果他真正看到

了我们这个民族的所以伟大就在于能容纳多元，融成一体，那么他的《古史辨》岂不就是我们民

族自古有之的这种伟大性格的见证么？也正因为有此渊源，我们在未来的世界中才可以成为和平

共处，兄弟相待的全球性社会的一个支柱。我同意顾先生把我们民族光荣放在将来，但将来的光

荣是有根底的。这根底就是我国5000年来的历史，包括顾先生深加辨析的古史。 

顾先生所代表的一代学人已经纷纷萎逝，我作为紧接这一代的后辈，深自疚愧，不仅没有能

发扬光大前辈的为学精神，甚至难以为继，甘自菲薄。国运其昌，命在维新。缅怀前贤，敢不自

勉。                                                           

                                                              （1993年8月10日） 

 

 

 

 

 

 


